

PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
El Sol de México	14	05/12/2024	OPINIÓN



**DES-AFORADA**  
**ELIZABETH ALBARRÁN**

## ¿Qué pasó con el Fondo Moche?

Por protocolo o por querer justificar el salario, los legisladores suelen reclamar cada año **el presupuesto que les asigna la Federación**, pero al final siempre terminan obteniendo más recursos de lo que se les aprueba.

De acuerdo con el **Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF)** que esta semana se empezó a discutir en la Cámara de Diputados, entre el ramo 28 de Participaciones, el 33 de Aportaciones a la seguridad social y otras transferencias, **los estados y municipios se llevarán 28.5% del gasto público** de 2025 (2.6 billones de pesos).

Sin embargo, a lo largo del año fiscal, los estados pueden pedir mayores recursos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a través de **"Convenios"**, para destinar recursos a temas de seguridad pública, educación, salud, entre otros. Son recursos que no se discuten en el Congreso.

De enero a septiembre de este año, **Hacienda ha entregado 165,632 millones de pesos en convenios** a los estados y municipios, un monto que supera lo programado y lo ejercido hace un año. Son recursos que, insisto, quedan fuera de la discusión y por tanto de un seguimiento y evaluación de los recursos públicos. **Parece que los convenios son el nuevo fondo moche.**

Lo menciono porque esta semana inició la discusión del PPEF en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, donde se le cuestionó sin mucho empeño a la subsecretaria de egresos de Hacienda, **Bertha Gómez Castro** los recortes a las transferencias federativas para 2025, a lo que la funcionaria respondió fácilmente que fue por que ya no se renovaron unos convenios del **Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA)**. Fin de la discusión.

Pareciera que los **diputados de oposición** tampoco llegan preparados para cuestionar cómo le está haciendo Hacienda para dar o quitar recursos a las entidades federativas. Me parece y lo digo sin mucho orgullo, que anteriormente, la discusión del Paquete Económico siempre se centró en **el famoso "Fondo Moche"**, que también era conocida como la "Caja negra del presupuesto".

Este fondo se lo peleaban los diputados locales para **repartirse recursos del Ramo 23 de Previsiones Salariales y Económicas**, el cual no desapareció como tanto presumieron los morenistas porque ahí se siguen asignando recursos para el Fonden, Profeden y otras etiquetas presupuestarias. En fin, es una pena que nuestros legisladores nos queden a deber en el nivel de debate y exigencia en la transparencia de los recursos.

Prueba de ello, es que **la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación (ILIF)** ya se aprobó tanto en Diputados como en el Senado sin un cambio en el marco macro, es decir se aprobó que la economía crecerá a un nivel que no está dentro de las proyecciones del consenso del mercado y que se hará lo mismo con el presupuesto. Así la pluralidad.

X: @ElizaAlbarran

[elizabeth.albarran@elsoldemexico.com.mx](mailto:elizabeth.albarran@elsoldemexico.com.mx)